
守土有责，更要主动作为
□江水

太亲密

@张庆金：最近，高中
学生陆陆续续开学了，饭
店也红火了，学生们见面
很高兴，到饭店里聚一聚
无可厚非。但还有很多“情
侣”，在车站一见面，就抱
在一起，又是喜又是哭的，
让路人实在接受不了，要
知道他们的年龄太小了，
把这样的热情用在学习上
多好，这么好的黄金年龄。

服务忒“热情”

@李国耀：天冷，怕孩
子感冒，想提前买点感冒
冲剂做准备。药店销售员
真热情，哗啦啦各种品牌
摆了一桌子，建议搭配着
喝，好得快。我解释说还没
感冒，只是做个准备。销售
员说：没事，喝吧，感冒了
治感冒，没感冒防感冒，都
拿着吧。这服务，真无语。

好地方

@flm：去图书馆借书，
因为不会使用借书卡，系
统老提示错误，一位小姑
娘麻利地帮我搞定，并且
耐心地教会我，我惭愧得
不得了，我也不老啊，咋啥
都不会啊？我向小姑娘道
谢，她潇洒地说了声“不
谢”，优雅地走了。望着她
的背影心想：图书馆是个
好地方，加上这个好姑娘，
真是相得益彰。

好的糊的一样钱

@liuyuezhang：今天早
晨去车站送完客人后，我
觉得肚子有点饿，便去站
内的火烧摊买火烧吃。箱
子内还有一个火烧，交上 6

毛钱后顺手拿起火烧就咬
了一口，还没下咽就觉得
味道不太好，翻过来看了
看，一面是糊的。我问怎么
办？摊主说：你咬了，没法
卖了，好的和糊的一样钱。
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很多司机开车就骂行人，
走路就骂司机。要想道路畅

通，文明和谐的
“路德”对司机
来说特别重要。

经常经过
济南历山路和
文化路交界口，
这个路口临近
大学和大超市，
人流量大，车辆
也多。可是每次

经过这里，总觉得一些司机太
霸道：右转车道上的一些不良
司机，常常对着车前面过马路

的行人狂摁喇叭。右转车辆让
行人先过，这是基本的“路
德”，很多司机根本没有这个
意识，一味和过斑马线的行人
抢道。即使前面有司机被协勤
拦下了，后面还有司机不耐
烦，一个劲地摁喇叭催促，好
像非得让人看出来，开车的是
一个不讲道德的家伙。据笔者
观察，很多路口都是如此，一
旦稍宽点，就有后面的车子按
捺不住挤上前来抢道，把路口
占得乱糟糟一片。

另外，容易被司机藐视
的就是黄网格线。开车多年，

就没有见过几例司机老老实
实呆在线外等待的，除非有
交警在场。比如青年东路某
单位门前，就设置了黄网线，
以便人家进出门口，可是一
旦到了上下班高峰期，这个
宝贵的“空当”没有人舍得让
它空着——— 非得挤过去停在
黄线上。这样的后果是，想拐
弯进院子的司机进不了门，
停在黄格子里的司机前面被
堵着又走不了，市民收获的
是堵塞的道路、呛人的尾气、
骂骂咧咧的愤怒和一片喇叭
噪声。

一旦遇到路口堵死的情
况，四个方向的车辆就尽量
不要再进去，否则会挤得更
结实。但是很少有司机能淡
定一点，红灯，他过线了往里
走，绿灯更往里面塞。大家都
不让一让的代价是疙瘩缠得
更死了。有时候笔者就在想，
这里的司机都是小孩子吗，
解疙瘩是使劲拽而不会松着
解？

当让则让是基本“路德”，
凡是堵车的地方，都有自私的
缺德司机的影子，如果不是技
术原因的话。

格一开车就想说⑤

当让则让是基本“路德”
□董从哲

近期，晚报连续就一些民
生实际问题进行了深入报道：

入住十年，竟然
还没有盼来自
来水，盖佳花园
小区千户居民
遭遇吃水难；韩
仓等小区迟迟
等不来公交车
进驻；发祥巷回
迁居民交不上
差价，有新房子

住不进去……媒体报道后，一
些部门出来做了解释，一些问
题让人看到了解决的希望。

很多问题，百姓有意见是
很正常的，正视自家的问题才

是解决问题的第一步。比如盖
佳花园，规划建设之初，水暖
电气等配套设施就应该跟上，
这些问题没有得到解决就让
市民搬进来，相关监管部门包
括所在区肯定都负有管理责
任，不能因为这个小区的产权
性质特殊，就视民生利益而不
见，任凭矛盾积累，酿成大问
题。想像一下，住在“花园”里
的千户居民，连干净的水也吃
不上，是谁该脸红呢？还有韩
仓小区的问题，明明是地处偏
远，既然安排了居民回迁，就
该安排好所有的民生设施，包
括公交线路怎么进来，要考虑
在先……类似的民生问题还

有不少，咱们的政府部门是不
是应该做到谁家的孩子谁抱
走，谁的问题谁来解决？

济南市委书记王敏在
12345 接听热线时强调，认真
倾听群众呼声，积极回应群
众诉求，真心实意服务群众，
充满感情为民解难，这是我
们的政府部门为民服务的根
本宗旨。笔者十分赞同：守土
有责更需要主动作为，能不
能主动做工作，像对待自家
事务一样为民众着想，凡事
为人民群众想到前面，是衡
量一个部门是不是真心实意
服务群众，充满感情为民解
难的一把尺子。

用这把尺子来衡量自己
的工作，就能尽量地把群众的
难题及早化解，预先化解。负
责劳务监察的，年底岁尾到工
地和用工大户那里暗访调查
一下，看看哪些单位有可能拖
欠民工工资；负责拆迁的，不
要把群众工作简单粗暴化，尽
可能详细地摸清每家每户的
情况，制定好拆迁日程；安排
回迁的，要实地为市民想想，
哪些困难会在将来出现，以便
及早预防……

当政府部门都有了守土
有责和主动作为的工作思路，
老百姓的怨言会少得多，社会
也会和谐得多。

据报道，济南胜利大街小
学泉景校区二年级三班的同学
纷纷拿出了自己的压岁钱，购
买了价值两千余元的学习用
具、课外书籍、体育用品等，捐
赠给济南慈善总会。在当今变
了味的“压岁钱”，没想到在这
些学生手里变得神圣起来。虽
说现在压岁钱成了成人的一种
压力，但我们为这份爱心得到
传承感到欣慰。

社会需要关爱，需要慈善，
每个人如果在最困难最需要帮
助的时候，我们拉他一把，可能
就渡过难关；相反如果在最困
难的时候，得不到帮助，从此可
能就一蹶不振。假如社会上更

多的人都像这些学生一样，将
爱心传递下去，我们的社会将
变得更加美好、更加和谐。这种
爱心的传递是他
们获得比压岁钱
更高的奖励，对那
些给压岁钱的长
辈也是一种心理
安慰。他们的付出
得到了比一声“谢
谢 ”更 宝 贵 的 东
西。把压岁钱用在
刀刃上，这是孩子
们对社会最好的回报。他们得
到的无形财富是压岁钱的数百
倍，让家长和学校看到了教育
的成果。

最近，笔者先后经过了好几座过
街天桥，发现有的过街天桥卫生环境
极差，像儿童医院附近的过街天桥竟

成了一个小商品市场，
摊位占据了大半个不
宽的路，而且桥面碎
纸、烟头等随处可见，
显得很混乱。

过街天桥是为了
方便市民安全过马
路，保证交通顺畅而
修建的，有关部门投
入了大量的资金。已

经成为城市醒目的景观。既然修建
了，就应该切实管理好，不能不管
不问。像有的过街天桥，桥面上杂
物随处可见，卫生极差，甚至成了

商业街，和漂亮美观的桥体以及周
围整洁的环境形成鲜明对照，有碍
观瞻。这不仅影响市民正常行走，
大大削弱了过街天桥的实际作用，
更影响城市的整洁文明形象。

过街天桥不能成为整洁环境
的盲区，更不能成为商贩经营的
场所。有关部门应该高度重视过
街天桥的管理保护，在过街天桥
的显要位置增添一些温馨醒目的
提示，提醒大家自觉爱护桥面整
洁，并且安排专人清理卫生。同
时，疏散取缔在此经营的商贩，采
取有效措施，防止其回潮。使过街
天桥的环境整洁有序，在充分发
挥其作用的同时，使其成为城市
里一道亮丽的景观。

“压岁钱”，孩子们这样用得好
□金子哥哥

过街天桥，不能只建不管
□陈立新

主主持持：：本本报报记记者者张张刚刚 济济南南市市人人大大代代表表 全全国国优优秀秀新新闻闻工工作作者者 电电话话：：9966770066 邮邮箱箱：：qqllwwbbjjzzxx@@116633 ..ccoomm QQQQ 群群：：110077886666222255

2012 年 2 月 10 日 星期五 编辑：修伟华 组版：马秀霞

栏主老董，容貌简陋，个性率真，多年老记，
以爱说真话为美德。《老董直言》，替百姓说真话，
与读者拉老理。您有啥话题，点题请发邮件至
dongcongzhe@qlwb.com.cn 。
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